

DIARIO DE PALMA.

Martes 18 de Marzo.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA	10 rs.
MAHON E. IBIZA, franco.....	12 id.
Cada número suelto.....	1 sueldo.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA	Librería de D. Felipe Guasp.
MAHON.....	D. Matías Mascaró.
IVIZA.....	D. Joaquin Cirer y Miramont.

Seccion política.

(De *El Occidente*.)

Desde hace ya muchos dias se viene hablando de haberse formado ó hallarse próximo á su formacion un nuevo partido político, compuesto de hombres del centro y de la derecha de la actual Asamblea. Aunque sobre este anunciado suceso han hecho pública su opinion casi todos los periódicos de Madrid, nosotros habiamos suspendido con deliberado propósito manifestar la nuestra hasta que, bien conocidos todos los pormenores, fuera posible apreciarlos en su verdadero valor.

Mas como vemos que los dias corren, y el asunto continúa envuelto en la oscuridad; como vemos pasar en vano los plazos fijados por el periódico que principalmente defiende la nueva combinacion política; como vemos que no se han realizado sus anuncios de que en tales ó cuales dias conocería el público el programa del partido naciente; el grito de la nueva cruzada; como por otra parte observamos el significativo silencio de algunos otros diarios; y como, á pesar de no adelantarse nada respecto del conocimiento de las ideas, tendencias y aspiraciones políticas de la nueva coalicion, ó de la intentada fusion, se continúa hablando sin cesar de los hombres que toman ó tomarán parte en ella, preciso nos es romper nuestro silencio sin aguardar á mas, y decir con nuestra habitual franqueza lo que acerca de todo esto nos parece.

Desde luego no tenemos inconveniente en asegurar que la formacion del nuevo partido no ha empezado por donde debiera. Los partidos nuevos no se han formado jamas, en ninguna época ni en ningun pais, ni pueden formarse de la manera que quiere ensayarse ahora. Ya se han publicado muchos nombres propios, ya se ha dicho aproximadamente cuántos y quienes serán sus individuos; pero nadie se ha tomado la molestia de enterarnos relativamente á lo que quieren y á lo que defenderán y buscarán en política. Antes al contrario, se refieren los pasos que han dado para ponerse de acuerdo, y el encargo conferido

á alguno ó algunos de ellos para que averigüen cuál fórmula puede serles comun á todos. Es decir, se están buscando ideas para una reunion de hombres, en vez de buscar hombres que quieran agruparse al rededor de los símbolos de una idea.

Semejante orden de proceder, ni es el mejor, ni es lógico, ni siquiera es posible. Con él no se llegará jamas al fin propuesto. Los partidos nuevos, sean políticos ó de otra clase, empiezan siempre por una enunciacion de una idea grande, destinada á hacer muchos prosélitos; y con frecuencia por la personificacion de esa idea en el hombre que tiene la fortuna de hallar su fórmula cuando nadie se acordaba de ella, ó de merecer su representacion haciendo en su defensa servicios eminentes.

De ese modo se formó la jóven Irlanda á la voz de O'Connell, y la liga de los *free-traders*, bajo la direccion de Cobden, y el partido reformista de las leyes de cereales, siguiendo la inspiracion de Sir Roberto Peel. ¿Se concibe siquiera que la agitacion irlandesa hubiera tenido lugar, si O'Connell hubiera intentado realizarla reuniendo partidarios ántes de manifestar el objeto de sus tendencias? ¿Se concibe siquiera que M. Cobden hubiera tratado de formar la liga de Manchester, ó M. Peel de efectuar la revolucion económica en su pais, comenzando por reunir nombres propios ántes de haber encontrado, formulado, precisado, concretado y reducido á símbolo la doctrina que se proponian hacer triunfar?

No se concibe ciertamente. Y por eso nosotros no concebimos tampoco la manera con que se trata de organizar el nuevo partido. ¿Cuál es su idea fundamental? ¿Cuál es su credo político? ¿Cuál la fórmula de sus deseos, la síntesis de sus aspiraciones? ¿Quién su O'Connell? ¿Quién su Cobden ó su Peel?

Y si ni poseen aun la fórmula de su doctrina, ni el hombre ó los hombres, que la ha de personificar, ¿qué juicio hemos de formar acerca de la solidez y duracion de la empresa que acometen?

Su obra no nacerá viable. Si la llegan á dar á luz, cada dia que le prolonguen la existencia ficticia y artificial, única que puede tener, habrán

realizado un prodigio de ingenio y habilidad, ó habrán tal vez tenido que sacrificar para obtener ese resultado los impulsos espontáneos de su corazón, ó los compromisos de toda su vida. Aun así, nada real y efectivo obtendrán, porque han empezado por pretender un imposible. Tratando de reunir las voluntades de los hombres ántes de conciliar sus ideas, han comenzado por el absurdo de querer que haya neófitos y catecúmenos para la nueva iglesia ántes que apóstoles; que no sea Pedro el Ermitaño quien convoque á los Cruzados, sino que los Cruzados, después de reunidos, y alistados, y puestos en marcha para Oriente, busquen á Pedro el Ermitaño para que predique la Cruzada.

Tal es, sumariamente espuesto, nuestro dictámen acerca de lo poco que todavía conoce el público de la nueva combinación política. Lo esplanaremos y añadiremos según la ocasión se vaya presentando. Hasta ahora nos parece mal la forma con que se anuncia. Es probable que tampoco aprobemos su desarrollo, si lo llega á tener; pues, aunque no somos opuestos al movimiento en política, ni creemos inmejorable, ni mucho ménos, el *statu quo* de la actual organización de nuestros partidos, creemos que cada cosa tiene su tiempo, y que el de lo que ahora se proyecta ha pasado para mientras se hallen en el poder los progresistas. Estos pudieron, en los primeros instantes de su dominación, abrir á la lucha política mas anchos palenques; pero cuando se hallan ya moralmente vencidos, derrotados, desprestigiados, reducidos á la impotencia mas absoluta, no deben pedir como socorro en su agonía lo que no quisieron conceder mientras creyeron bastarse á sí mismos.

Ya es tarde para que los progresistas encuentren su salvación en la alianza con los conservadores. Esta clase de contratos, cuando han sido rehusados *inter vivos*, no pueden ser convertidos en testamentos *in articulo mortis*.

(De *El Padre Cobos*.)

CITAS.

Con permiso del Ministro de Marina voy á dar caza á un buque insurgente, desertor de la flota Juliana.

Los enemigos de la libertad me acaban de señalar un pensamiento, que navega á todo trapo, por los mares de la discusión del día 7, con rumbo á la reacción.

Una reflexión me detiene.

Yo no sé meterme en el agua sin mojarme, porque ni soy pato, ni soy D. Fernando Madoz.

El nombre que he pronunciado me obliga á prorumpir en esta sentida exclamación:

— Oh! quién fuera hermano de D. Pascual para depender del presupuesto con entera independencia!

La revolución de Julio, no solo ha hecho inviolables á los Ministros, sino á los parientes de los Ministros.

Con razón se queja el hermano mayor del Sr. Madoz de sus compañeros de montaña, que *han tratado de echarle del Congreso* votando la enmienda del señor Lafuente.

¿Merece este pago el que ha sabido atacar la integridad del Trono y conservar la integridad de su sueldo?

El Gobierno, ménos ingrato, le ha premiado hace tiempo con una gran cruz.

Pero volvamos al pensamiento insurgente que motiva este artículo, y que me veo en la necesidad de pescar en seco.

Hélo aquí: todavía colea.

«No me estraña que el hombre que piensa y raciocina, se haga conservador, y hasta si se quiere realista. *Arriaga.*»

Presento á Vds. un tráfuga escapado de las filas de la democracia.

Es un perturbador del desorden público, que va de puerta en puerta recogiendo fusiles.

Siendo la revolución de Julio una comedia satírica en multitud de jornadas y en variedad de motines, su representación debe estar muy adelantada, porque empieza ya á asomar la punta de la moraleja.

Sentiría que el Presidente del Consejo al verla salir en traje de paisano, tratase de echarla en una alcantarilla; porque entramos en la primavera, y ya ha pasado la ocasión de estrenar el gaban color de castaña.

Bien considerado, me sería indiferente, porque la moraleja del señor Arriaga pertenece á una numerosa familia esparcida por todos los ángulos del *Diario de las Sesiones*.

«La revolución de Julio se hizo por falta de moralidad y economía, y nosotros vamos á dejar las cosas como estaban, y algo peor.—*Santana.*»

«Cada día que pasa sin que se turbe el orden, es un triunfo para el Gobierno.—*Huelves.*»

«El partido progresista cuando está en el poder, tiene convicciones distintas de las que tenia en la oposición.—*Moreno Nieto.*»

«Los principios del partido democrático son los mismos que los del partido progresista.—*Orense.*»

«Si se quiere saber mi pensamiento respecto de la deuda flotante, diré que respeto los derechos de todos, que *la iré haciendo* con mis compañeros, y concurriendo al acto las personas que deban concurrir según la ley.—*Santa Cruz (D. Francisco).*»

«El *Diario de las Sesiones* será considerado en lo futuro como un padron de ignominia.—*Alvarez (don Cirilo).*»

«Cuando se votó la enmienda del Sr. Lafuente yo no me hallaba en el *establecimiento*.—*La Rúa.*»

Etc., etc., etc.

Comprendemos la perplejidad del fiscal de turno al pasar la vista por este grupo amotinado y queremos sacarle de apuros.

Aunque los pensamientos anteriores tienen al pié la firma del autor, son pensamientos de *El Padre Cobos*.

Por lo tanto, no será bastante Montejo y Robledo si no los denuncia como sediciosos, subversivos é incitadores al desorden en primer grado.

PÉRDIDA.

Me encuentro perdido en el laberinto de la situación.

De un solo rasgo acabo de descubrir á mis lectores todo lo progresista de mi posición política.

Me veo en la necesidad de preguntar por mí, y nadie me da razón.

La obscuridad que me rodea es un rayo de luz que puede iluminar la inteligencia fiscal del Sr. Montejo y Robledo.

Yo debo de ser el pensamiento que tiene el duque de la Victoria, porque mi modestia me impide decir el rango que ocupó en el orden de las ideas.

Por eso me oculto.

La gracia de este artículo consiste en que ignoro quien lo escribe.

Sin embargo, teago que rectificar algo de mi pri-

mer pensamiento: me encuentro perdido en el mar de la situación.

Aquí es el Ministro de Marina que reflexiona sobre la profundidad de mis últimas palabras.

«Perdido en el mar» es otro rayo de luz: yo debo de ser un buque de guerra de la marina española.

El Jurado tendrá presente que pertenezco á una familia perdida.

Los buzones de la casa de Correos acaban de soltar una carcajada.

Han oído hablar de familias perdidas, y se rien de los sellos de franqueo.

Pero todas mis investigaciones son inútiles, y continuo perdido.

Para salir de la oscuridad en que me encuentro, necesito una luz que me enseñe el camino.

La discusión se presenta á mis ojos, y veo.

El placer que me causa la claridad que empiezo á sentir, me pone en la obligación de recomendar á los fumadores los fósforos de Cascante.

Ignoro cuántos incendios se pueden ocultar en una caja de fósforos; pero no puedo negar que el hombre necesita ver.

Estoy en el abismo del progreso.

Desde aquí, con la ayuda de la discusión puedo descender hasta los montes de Toledo.

La ciencia ha establecido en ellos una cátedra de socialismo práctico.

La discusión y la asociación acaban de descubrirme.

La política es una ciencia de pura administración, y los socialistas de los montes de Toledo se encargan de administrar gratis los bienes de los transeúntes.

Es imposible respirar veneno y no envenenarse.

La primera arruga no es más que el signo de las que vienen detrás.

Hasta ahora los salteadores de caminos no se han armado más que con trabucos: ahora se empiezan á armar de lógica.

La civilización puede escribir en sus adelantos este último dato recogido de los montes de Toledo.

«La riqueza está mal repartida.»

Los bandidos de la antigüedad decían:

«La bolsa ó la vida.»

El marido que predique la libertad de costumbres, no tiene derecho á que su mujer no las practique.

Pero esto es absurdo, porque la Milicia Nacional forzosa ha cambiado el sexo de las mujeres.

Tenia intenciones de encontrarme hecho mujer en este artículo, pero es imposible, porque están suprimidas.

De todo lo dicho se desprende que no soy el pensamiento del Presidente del Consejo de Ministros, ni un buque de guerra de la marina española, ni un sello de franqueo, ni mujer, ni el orden, ni la libertad.

Y sin embargo, puedo repetir que estoy perdido.

Porque, para que lo sepa el fiscal de imprenta, voy á romper el anónimo:

Yo soy la situación.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Paris 10 de marzo.

El congreso de Paris celebró, conforme estaba anunciado, la sexta conferencia. Créese que el conde de Shumaloff, ayudante general del czar, trae á los plenipotenciarios rusos instrucciones importantes que facilitarán el curso de las negociaciones.

Todavía se persiste por una parte de la prensa, especialmente la de Madrid, en los temores de que se desvanezcan las lisongeras esperanzas de la paz en vista de haberse llamado á las armas en el vecino imperio 140 mil hombres y de las órdenes comunicadas para que se

reunan en el Báltico las escuadras aliadas.

En primer lugar no hay que olvidar que la quinta ordinaria es en Francia de 80,000 hombres, y en tal concepto, no se hace ahora, por lo que respecta á este número de gente, sino lo mismo que se ha hecho siempre.

En segundo lugar, no se puede desconocer que el ejército de Crimea ha sufrido grandes pérdidas tanto para tomar á Sebastopol, como despues por efecto de las enfermedades, que según parece han sido bastante crueles; por consiguiente de los 60,000 hombres restantes acaso no sobrará mucho para cubrir esas bajas.

Y en tercero y último lugar, no se puede perder de vista que si los rusos llegaron á entender que se las habian con un enemigo débil, naturalmente se mostrarían exigentes.

Por lo que respecta á los movimientos de la escuadra inglesa, es natural que habiéndose pactado la continuación del bloqueo marítimo, trate el gobierno británico de aprovechar el buen tiempo para no dejar arriñonados en los arsenales los poderosos armamentos que ha hecho.

Son curiosos los siguientes párrafos de una correspondencia de Paris:

La verdad es que el discurso es mirado aquí como una obra maestra, tanto por lo que dice cuanto por lo que insinúa, y aun por lo que calla; y que conciso, enérgico y elocuente en los conceptos, moderado en la forma, adoptado con excelente criterio á las circunstancias del emperador y de la Francia, es una nueva y clara prueba del talento poco comun y del tino y acierto con que habla y obra Luis Napoleon. Y han de saber Vds. que el discurso es obra exclusiva del emperador. Por conducto muy autorizado se me ha dicho que anteanoche bien tarde le escribió; que á las nueve y media de la mañana de ayer llamó á los ministros, y á las diez se leyó en consejo, tal cual se ha publicado en el *Monitor*. Los ministros le aprobaron en un todo; no varió ni una sola palabra en la obra del emperador.

Por este hecho que pueden Vds. tener por auténtico, comprenderán Vds. que aquí la política es puramente personal, y la verdad está en que como decia ayer un personaje situanero de esa, cuando esa política personal se ejerce por una persona como Napoleon y como la ejerce Napoleon, un país puede darse por satisfecho de estar sometido á ella.

Que el emperador se halla satisfecho de su obra, Francia contenta con la política de su monarca, bien lo dice y hasta lo prueba el discurso.

«Roma 29 de febrero.—El viaje de Su Santidad es aun muy incierto. Existe contra este proyecto en el seno del Sacro Colegio una oposición que seria fácil triunfara é impidiera el viaje. Trátase de ganar influencia cerca del Padre Santo por medio de pronósticos de todo género á fin de desvanecerle de la buena voluntad que haya podido mostrar. Se le cita el ejemplo de Pio VI dirigiéndose á Viena al lado de José II, y el de Pio VII á Paris al lado del Emperador Napoleon I, y se le hace notar que estos dos Papas murieron en el destierro.—La parte más joven del Sacro Colegio desearia mucho pasar á Paris en el séquito del Soberano Pontífice, y no será ella seguramente la que se muestre hostil al deseo de Francia.»

Paris 12 de marzo por la mañana.

El periódico oficial da las noticias siguientes de la salud del príncipe Jerónimo.

«Martes por la mañana.—La inflamación pulmonar ha hecho progresos; la situación se ha agravado, y ha debido aplicársele un nuevo vejigatorio en la parte anterior del pecho.

«Martes, á las 5 y $\frac{1}{2}$ de la tarde.—La respiración es más tranquila, á lo ménos frecuente.

«Martes á las 9 de la noche.—En fin del día se ha pasado bien, y sin nuevos accidentes.»

Palma

18 DE MARZO.

Es con sobrada razon que el *Balear* elogia la conducta que ha observado el Sr. General Zendera durante el tiempo que ha desempeñado su empleo de Gobernador militar de esta plaza y encargado de la Capitanía general de la provincia. Nosotros tuvimos el gusto al saber su traslacion á este destino, de anunciar á nuestros lectores los buenos antecedentes que teníamos de S. E. ellos los han visto corroborados durante el corto tiempo que ha permanecido entre nosotros. Al participar su cesacion cumplimos con un deber de justicia dirigiéndole las mas espresivas gracias por el interes que le hemos merecido; y no dudamos que su intachable comportamiento le valdrá la estimacion de los menorquines á cuya comandancia general regresa, y el aprecio del Gobierno que premiará sus virtudes.

Anteayer el Sr. general Garrigó fué obsequiado con una serenata en el patio del Real castillo en donde se ha alojado, y anoche lo fué tambien el Sr. Zendera en su casa habitacion calle de las *Miñonas*.

ORDEN DE LA PLAZA.

Cefe de dia para mañana el comandante graduado capitan de la brigada fija de Artillería, D. José María Elías.

Parada, hospital y provisiones, Luchana.

El teniente coronel sargento mayor.—Benito de Amores.

Santo de mañana.

† S. JOSÉ ESPOSO DE NUESTRA SEÑORA.

CUERTOS.

MAÑANA MIÉRCOLES

En Santa Eulalia concluyen las cuarenta horas, siendo la esposicion á las cinco y media de la mañana, y la reserva despues de la misa mayor.

En la Consolacion á las diez y media de la mañana, y en San Francisco á las once se practicará el ejercicio del dia 19 en honor del patriarca S. José.

En la iglesia del Santo Hospital por la tarde despues de mañines se sacará de su capilla la figura de la Sangre de Ntro. Sr. Jesucristo, con la cual se dará procesionalmente una vuelta por el patio, depositándose en seguida en la pequeña escalinata preparada al efecto, donde en seguida se rezará la Coronilla.

REVISTA DE PERIÓDICOS DE PALMA.

El *Balear* da cuenta de la llegada del Escmo. señor D. Antonio María Garrigó. En otro artículo trae una reseña del concierto celebrado el sábado anterior, tributando justos elogios á los artistas que en él tomaron parte. Da en otro suelto una reprimenda á los señores del palo negro por cuya culpa está en Palma tan descuidado el ramo de policia urbana. Recomienda despues los retratos al daguerreotipo que por medio de un nuevo procedimiento hace el pintor frances Mr. Vencenque, á precios sumamente módicos. Se queja de la falta de puntualidad que se nota en la distribucion de aguas á las fuentes de los vecinos de la parte baja de esta ciudad, falta sobre que nosotros llamamos tambien la atencion del M. I. Ayuntamiento, pues segun noticias es debida á la poca oportunidad con que se procede á la recomposicion de las cañerías y á la pausa que se observa en dichas obras: nosotros podemos asegurar que en algunas calles hemos observado que se están empleando largos dias para deshacer un par de palmas de caño. Finalmente llama la atencion de sus lectores sobre la rebaja que se ha hecho en los precios de las obras que componen la Biblioteca Universal de autores católicos cuyo director y propietario se encuentra en esta capital.

El *Palmesano* contiene un artículo sobre la guerra de Oriente y dos composiciones poéticas á la venida del Sr. Garrigó.

El *Genio* tambien dedica á su venida una especie de soneto.

Boletin comercial y marítimo.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS
DE MALLORCA.

El juéves 20 del corriente se despachará correo para Iviza á la una de la tarde. Palma 17 de marzo de 1856.—Juan Bautista Lopez.

Librería de Guasp.

En ella hállanse de venta:

CONSIDERACIONES sobre las siete palabras que habló Jesucristo en la Cruz, segunda edicion; por D. José María Quadrado. Véndese tambien en la librería de Colómar, plaza de Cort, á 5 rs. vn.

ORACIONES para cada dia del septenario de la VIRGEN DE LOS DOLORES, sacadas del librito titulado: *El alma cristiana consagrándose á la meditacion de los principales Dolores de Maria Santisima*, que escribió D. Rafael José Ferriol Pro., capuchino esclaustrado.

SEPTENARIO DOLOROSO de Maria santisima, con un sermon (al fin) de gracias por el hallazgo de la imagen de Ntra. Señora de la Asuncion, por el M. R. P. Fr. Antonio Andres.

EJERCICIO de las Siete palabras que habló Jesucristo Ntro. Redentor, pendiente de la cruz, en las tres horas de su agonía.

NOVENA al glorioso patriarca y señor S. José, esposo de Maria santisima y padre putativo de Jesus.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP,
EDITOR RESPONSABLE.